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НОВОСТИ КУЗБАССА
ПОЛИТИЧЕСКИЙ БУКЛЕТ КЕМЕРОВСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПАРТИИ «ЯБЛОКО»

Михаил Алексеев:  
Сколько стоят бесплатные огурцы?

Когда я в прошлом году писал свою 
заметку «Сколько стоит билет в нику-
да?», я наивно полагал, что эта дорога в 
никуда, на которую вступил Кузбасс под 
руководством своей бессменной влас-
ти, займет лет пять. Но так неожиданно 
восставший из ада совок в своих лучших 
традициях ударными темпами перевы-
полнил пятилетний план, и мы всего за 
один год вляпались в это самое никуда 
по самое не хочу. Другими словами, мож-
но подводить итоги, тем более на носу 
очередные губернаторские выборы.

Впрочем, оценка деятельности властей в 
региональных СМИ проводится регулярно, я 
бы даже сказал – ежедневно, в режиме on-line. 
Разумеется, оценка эта – самая превосходная! 
Регулярно публикуются рейтинги, в которых 
Кузбасс стабильно входит в десятку лучших. 

Результаты подобных рейтингов, предска-
зуемые как результаты выборов, в общем-то, 
не удивляют. Удивляет, скорее, название. На 
мой взгляд, можно говорить, разве что, об эф-
фективности рейтингов, но никак не о рейтин-
гах эффективности, ибо усмотреть эту самую 
эффективность, по крайней мере, в Кузбассе, 
довольно сложно. Тем не менее, мы все же 
попробуем подвести итоги «эффективной» 
деятельности кузбасской власти. При этом мы 
не будем брать их во всероссийском масшта-
бе (Россия слишком велика и разнообразна), а 
сравним социально-экономическое положение 
в двенадцати регионах Сибирского федераль-
ного округа, географические и климатические 
условия в которых сопоставимы.

Об эффективности «ручных» выборов в 
Кузбассе я уже писал много и подробно, се-
годня я хочу написать о выборах, если так 
можно выразиться, «ножных», т.е. о том, как 
избиратели Кузбасса голосуют ногами, причем 
самое печальное, что, как мы увидим далее, 
голосуют они не просто ногами, но зачастую 
«ногами вперед».

Итак, главный итог «эффективной» полити-
ки – Кузбасс по итогам 2014 года наконец-то 
занял позорное первое место среди сибирских 
регионов по темпам убыли населения.

Регион
Относительный рост 
(убыль) населения в 

2014 году
Сибирский 

федеральный округ в 
целом

0.101%

Республика Алтай 0.994%

Республика Тыва 0.666%
Новосибирская 

область 0.572%

Республика Бурятия 0.472%
Томская область 0.407%

Республика Хакасия 0.318%
Омская область 0.217%

Красноярский край 0.209%
Иркутская область -0.140%

Алтайский край -0.242%
Забайкальский край -0.270%

Кемеровская область -0.333%

Надо сказать, столь выдающиеся достиже-
ния дались области непросто: убыль населе-
ния наблюдается в четырех регионах Сибир-
ского округа (из двенадцати), среди которых 
Кемеровская область в предыдущие годы за-
нимала всего лишь третье место, и только в 
прошедшем 2014 году она таки вырвалась в 
лидеры по темпам извода своего собственно-

го населения.
Показатель темпа убыли населения, на-

верное, не требует особых комментариев. 
Он настолько красноречив, что на этом мож-
но было бы и закончить. Однако мы все же 
рассмотрим некоторые детали столь гранди-
озных достижений «эффективной» власти.

Важнейшим показателем является ожида-
емая продолжительность жизни. В Кузбассе 
люди живут плохо, но недолго, по крайней 
мере – значительно меньше, чем в среднем 
по Сибирскому федеральному округу. По 
данным за 2013 год Кемеровская область по 
продолжительности жизни занимает среди 
сибирских регионов седьмое место, а по про-
должительности жизни городского населения 
– девятое место.

В общем, как говорил Жванецкий – многие 
не доживают. В чем причина такого положе-
ния? Может быть, в Кузбассе действуют ка-
кие-то особые обстоятельства непреодоли-
мой силы? Ан, нет! Все очень просто, даже 
банально. Достаточно взглянуть на данные 
по числу умерших от случайного отравления 
алкоголем. 
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По этому показателю Кемеровская об-
ласть находиться на восьмом месте, в Куз-
бассе травятся алкоголем почти в четыре 
раза чаще, чем в Томской области, и в три 
раза чаще, чем даже в Иркутской области, 
которая по продолжительности жизни нахо-
дится на предпоследнем месте. Вот такой у 
нас социально «благополучный» регион. Со-
поставляя эти данные с рейтингом власти, 
невольно хочется перефразировать извест-
ную пословицу – не бывает плохих чиновни-
ков, бывает мало водки.

Другим, весьма красноречивым показате-
лем благополучия населения является коли-
чество самоубийств. Почти 13 самоубийств 
на 100 000 человек. Чаще чем в Кузбассе на-
род самоубивается только в республике Ал-
тай, Забайкальском крае и в Бурятии.

Странное дело! По телевизору нам каж-
дый день говорят, что жители Кемеровской 
области, находясь под мудрым руководст-
вом, очень счастливы. Но почему-то за ка-
дром они от такого «счастья» счеты с жизнью 
сводят, по крайней мере, делают они это в 
четыре раза чаще, чем, например, жители 
Омской области.

Впрочем, многие женщины Кузбасса из-
бавляют своих детей от этой печальной не-
обходимости, а вернее избавляются от самих 
детей. В Кузбассе по сравнению с другими 
сибирскими регионами самое большое коли-
чество абортов - на 100 родов 78 абортов.

Согласитесь, весьма наглядный показа-
тель уровня социального оптимизма! Жители 
Кузбасса, конечно же, верят в светлое буду-
щее, которое им обещает изо всех сил цепля-
ющийся за власть кандидат в губернаторы, 
но своим детям расхлебывать последствия 
этого самого «светлого будущего» как-то не 
желают.

А еще жители Кемеровской области много 
болеют. По уровню заболеваемости область 
находится на пятом месте среди других реги-
онов Сибири. А по количеству врачей на 10 
000 человек населения Кемеровская область 
находится на восьмом месте. Т.е. больных 
много, а врачей мало.

Вот такие достижения в социальной сфе-

ре! Впрочем, общий уровень заболеваемо-
сти, как средняя температура по больнице, 
мало о чем говорит. Согласитесь, одно дело 
– насморк, и совсем другое дело, например 
– СПИД. Так вот, именно по количеству инфи-
цированных ВИЧ Кемеровская область зани-
мает первое место даже не среди сибирских 
регионов, а среди всех регионов России!!! В 
2014 году в Кузбассе на 10 000 человек на-
селения инфицировано ВИЧ почти в полтора 
раза больше, чем в Свердловской области, 
которая поэтому показателю занимает вто-
рое место после Кемеровской.

В области вовсю бушует пожар эпидемии 
ВИЧ, но часто ли об этом говорят местные (да 
и не местные) СМИ? Я лично такого не при-
помню. А ведь единственно известными на 
сегодня хоть сколько-нибудь действенными 
способами борьбы с эпидемией ВИЧ (и, кста-
ти, с абортами тоже) являются именно прос-
вещение населения, пропаганда безопасного 
секса (и не надо падать в обморок – увы, но 
объективно это так) и … бесплатная раздача 
презервативов и одноразовых шприцев. Но 
это же не наш путь! Нам же «духовность» не 
позволяет! Это же только на вконец разло-
жившемся «западе» такое возможно! 

Наш путь – это бесконечное восхваление 
солнцеподобного руководителя, роспись по 
автобусам и бесплатная раздача цыплят, 
кроликов,баранов и прочих огурцов. 

Одна беда – хвалебные оды и огурцы от 
СПИДа не помогают. Но мы все равно про-
должим свой путь торжествующего невеже-
ства по дороге в никуда. Да что там говорить, 
мы уже почти дошли …

Возможно, кто-то полагает, что СПИД его 
лично не коснется. Сомнительная позиция, 
но не будем спорить, а посмотрим на то, как 
обстоят дела с другим социально значимым 
заболеванием – туберкулезом. Кемеровская 
область входит в десятку самых неблагопо-
лучных регионов России и занимает пятое 
место. 114 случаев заболевания на 100 000 
человек в 2013 году.

Не лучше обстоят дела и с наркоманией, 
Кемеровская область и тут входит в десятку 

самых неблагополучных регионов - 353 забо-
левания на 100 000 человек.

Похоже, что, надутый баранами и бес-
платными огурцами, рейтинг власти – это 
единственное, чем может похвастаться Ке-
меровская область. К сожалению, в Кузбассе 
слишком много людей, которые не понимают, 
что, протягивая руки за бесплатными огурца-
ми, они рискуют заодно протянуть и ноги. Те 
же, кто понимает (или хотя бы смутно дога-
дывается) эти самые ноги из Кузбасса уносят. 
Среди сибирских регионов Кемеровская об-
ласть занимает третье место по оттоку насе-
ления в другие регионы России. Больше чем 
из Кузбасса бегут только из Забайкальско-
го края и из Республики Тыва. Но при этом, 
обратите внимание – количество приезжаю-
щих иностранцев в Кузбассе (в процентном 
выражении) в 2,5 раза больше, чем в Забай-
калье и в Тыве.

Таким образом, Кузбасс является лиде-
ром не только по убыли населения, но и по 
темпам замещения местного населения ино-
странцами. На первый взгляд 0,225% приез-
жих кажутся мизерной величиной. Но дело в 
том, что величина эта из года в год увеличи-
вается, ровно, как из года в год увеличивает-
ся исход коренного населения.

И вот что удивительно, некоторые люби-
тели «русского мира» почему-то очень озабо-
чены проблемами далекого Донбасса, а то, 
что происходит у них под носом в Кузбассе, 
предпочитают не замечать. Видимо, умение 
считать – не самая сильная их сторона. Они 
забыли простую истину: сдвинуть с места 
тяжелый камень – дело сложное, долгое, но 
возможное, а вот остановить покатившийся с 
горы камень вряд ли получится.

Впрочем, вернемся, как говорится, к на-
шим баранам. 

Бесплатные бараны – это, безусловно, 
мощный ресурс для дешевого пиара полити-
ческих проходимцев. Я еще могу понять тех, 
кто радуется этим унизительным подачкам. 
Они всего лишь дополнительное подтвер-
ждение социального неблагополучия в ре-
гионе, где царит культ нищеты, где люди не 
имеют возможности достойно зарабатывать 
на достойную жизнь и рады любой подачке, 
где люди не живут, а выживают (а иногда и не 
выживают). Но под рейтингом эффективно-
сти губернаторов «Фонда развития граждан-
ского общества» подписались 26 экспертов 
(если, конечно, их можно так называть). Они 
наверняка знакомы с объективными ста-
тистическими данными, и я очень хотел бы 
задать им вопрос: как в первой десятке ока-
зался регион с такими показателями, какие 
имеются в Кузбассе? То, что люди доверяют 
проходимцам, еще не самая большая беда, 
трагедия нашего времени в том, что в стране 
почти не осталось экспертов, которые кроме 
профессионализма имели бы еще и честь, и 
совесть, и смелость. Ведь именно эксперты 
во многом и определяют решения бездарной 
макаронной власти. А на одних бесплатных 
огурцах далеко не уедешь (разве только в то 
самое никуда), за бесплатные подачки, в кон-
це концов, придется заплатить высокую цену. 
Цена эта – наше будущее, будущее наших 
детей, будущее нашей земли, нашей Родины.

Сегодня, как никогда, важно, чтобы каж-
дый задумался – каким ему видится образ 
будущего родной земли.
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Ещё 17 июня сего года, просматривая 
новости Кузбасса, наткнулся на фан-
фарно поданное губернской властью 
событие, озвученное аж на специаль-
но собранной пресс-конференции. За-
меститель «народного» губернатора по 
жилищно-коммунальному и дорожному 
комплексу Анатолий Лазарев собрал жур-
налистов, чтобы с гордостью им заявить 
– «дорожные службы на 70% уже выпол-
нили намеченные на 2015 год задачи. 410 
тысяч квадратных метров дорожного 
полотна отремонтировано в Кузбассе с 
начала года. В Кемерово по состоянию 
на середину июня было отремонтировано 
105 тысяч квадратных метров дорог, в 
Новокузнецке – 76 тысяч, в Прокопьевс-
ке – 53 тысячи. В частности, реализован 
масштабный проект по капитальному ре-
монту улицы Красноармейская в област-
ном центре».

«Мать честная!» – подивился я. Только 
снег до конца сошёл в начале мая, а фан-
фарная власть уже умудрилась 70% дорог 
по области отремонтировать за полтора 
месяца. Значит оставшиеся 30% процен-
тов они смело за три недели отобьют и 
сядут, если в Анталию, али на Карибы не 
уедут на отдых после трудов праведных 
и тяжких, в ожидании орденов и лент по-
чёта на широкие грудя. К середине лета 
весь ремонт дорог по области и закончат.

Глянь читатель, как они быстро-прибы-
стро, скоро-прискоро «масштабный проект 
реализовали». Так бы и слушал сутками 
сладкие доклады чиновников пиплу о мас-
штабных успехах. Мастера! Труженики! Бла-
годетели!

Одно только мне странным показалось, 
так, мелочь в глаза бросилась – а чёй-то они 
свои фанфарные масштабы и успехи стали 
не в километрах отремонтированных дорог 
отмечать, а в метрах? Ясен пень, так в тыся-
чу раз больше и круче. И глупой толпе лапша 
на уши удобней в метрах ложится. Смотри 
сколько много, всем хватит. Налетай, вешай 
себе!

Одно дело, если сказать – отремонти-
ровали 41 километр, что составляет 70% 
запланированного ремонта. А это означа-
ет, что в 2015 году во всём Кузбассе будет 
отремонтировано всего-то 58,5 километров 
дорог. Так это же мизер, капля в море! Вот 
почему они эту «лапшу» в метрах и развер-
нули. И это при том, что в Кемеровской об-
ласти функционирует 21 605 километров до-
рог. Из них 99% имеют твёрдое покрытие, а 
52% асфальто-бетонное, что составляет 11 
234,6 километров. Ну сильна власть, аж пол-
процента дорог ремонтом охватила! Стало 
быть остальные 99,5% дорог у неё в порядке 
и в ремонте не нуждаются?

Однако это не так. Хорошо зная о состо-
янии областных дорог, могу сказать, что 

Владимир Базуев: 
«Эх, дороги!» (Колониальные новости)

минимум 15 – 20% из них нуждаются в ре-
монте, так что затеянный ремонт никак не 
исправит кузбасскую проблему «дураки и 
дороги». Даже «штаны» поддержать столь 
«масштабные проекты» не в состоянии. 
Остаёмся, прошу пардону, опять с голым 
задом.

Областная казна с дефицитным бюдже-
том, денег на всё не хватает, а тут ещё и 
выборы губернатора в сентябре. Аман Гу-
мировичу Тулееву пиариться надо разда-
чей нищете куриц, велосипедов и лыжных 
палок для ходьбы и езды по убитым вус-
мерть дорогам. Глупым-то что? – думать 
некогда, они халявным лисопедам и пал-
кам рады. Идёт с палками для скандинав-
ской ходьбы нищий и думает: - Счастье-то 
какое, век свободы не видать, вольных 
шанишек не кушать, я пойду голосовать и 
Амана буду слушать. Останется в губерна-
торах, так может к лыжным палкам через 
год-другой и сами лыжи подарит. Ух, нака-
таюсь! Лишь бы не было войны от прокля-
тых украинских фашистов, КрымНаш нагло 
отнимающих.

И Гурьескому муниципальному району, 
где я проживаю, с «барского плеча» «на-
роднейшего из народных» губернатора 
досталось 800 метров (уж извиняйте, что 
не пишу 0,8 км, сохраняя величие «лапши 
на ушах») ремонта дороги на самой глав-
ной улице Ленина г. Гурьевска. А это, фак-
тически ничего, пятая часть от требуемого 
ремонта улицы. А если масштаб города 
взять, с его в хлам разбитыми и зияющими 
дырами дорогами, так это слёзы одни, за 
то, жгучие и горькие. Однако, тут уж партия 
власти с ейным главой района А.С. Малы-
шевым пропиарятся перед местными вы-
борами по полной. «Спасители» наши.

Весь срок, что он находится у власти, 
слышу байку от таксистов, мол, было бы 
неплохо у каждой дорожной ямы краской 
писать «ЯМАлышев». Видно так они гла-
ву едрёной партии «уважают». Однако я 
им изначально возражал – эдак мы с вами 
ребята с расходом краски по миру пойдём, 
это же чуть ли не через каждый метр пи-
сать придётся, а местами на каждом метре 
по три раза. Краска тоннами уйдёт, дешев-
ле матом их на всяком углу обкладывать.

Подхожу намедни, значит, к улице Лени-
на – дым, копоть, сажа в глаза. Что за беда! 
Никак пожар, али бедствие черезвычай-
ное? Только не слышно сирен пожарных 
и карет скорой помощи с МЧС не видно. 
Глянь, а это как раз «подарок от губерна-
тора», ремонт дорог начался. Дорожники 
битум разогревают.

Задумался. А что, неужто новые нано-
технологии задействованы? В отстающей 
Европе поди такого «андронного коллай-
дера» ещё не видели. Два дня хожу вместе 
с горожанами на это чудо смотрю, едкий 
дым науки вдыхая. Гордость берёт за до-
рожников Кузбасса. 

Вот бы опыт такой по всей области вне-
дрить. Поставить энтот «коллайдер» под 
окна «народного» губернатора, борца за 
экологию, пусть глянет и срочно Путину 
звонит. Это же научный прорыв. Сами ви-
дите, как заряженные частицы протонов и 
тяжёлых ионов в ведре на встречных пуч-
ках огня разгоняются. Ну молодца! Воро-
ги американцы от зависти лопнут от таких 
достижений дорожников Кузбасса. Мало 
того, что это наше неотъемлемое средст-
во для ремонта дорог, так ведь это ещё и 
оружие массового поражения. Если такой 
аппарат втихаря к Белому Дому подогнать, 
всё, конец американскому империализму и 
сразу мир во всём мире.

А пока, будем радоваться «реализации 
масштабного проекта по ремонту до-
рог» в полпроцента, затеянного Тулеевым. 
Уверен, что при такой власти проблема 
«дураков и дорог» вечна, как для Кузбасса, 
так и для всей России.
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ностями, в соответствии с международными 
руководящими принципами, провести свое 
собственное расследование и опубликовать 
его?

- Я точно не могу комментировать это, так 
как ответственность лежит на нашей между-
народной закупочной организации. 

NT: - Вы нанимаете людей в России?
- Я не знаю. 
NT: - Используете ли вы независимые 

источники?
- Я не могу ответить на этот вопрос, - гово-

рит Бьерн Перссон. 
NT запросил дополнительную информа-

цию из штаб-квартиры E.ON, но пока не полу-
чил ответа. 

Однако, «хорошая мина при плохой игре» 
не является общепринятым поведением в от-
расли. В десяти милях к северу, в городе Ве-
стерос, теплоснабжение осталось в муници-
пальном управлении, и NT получил название 
поставщика польского угля.

- Я был на всех фабриках и карьерах, от 
которых мы получаем топливо, - говорит ди-
ректор Mälarenergi Йенс Нерен. - Мы не мо-
жем изменить условия их работы, но я могу 
присутствовать там и видеть, что на рабочих 
надеты маски и есть датчики метана.

«Эон нарушает международные прин-
ципы»

Энергетическая компания E.ON нарушает 
рекомендации ООН, скрывая риски, связан-
ные с отоплением Норрчёпинга, - заявляет 
правозащитная организация Swedwatch. Ор-
ганизация призывает муниципалитеты по-
требовать от оператора централизованного 
теплоснабжения “положить карты на стол”.

- Непрозрачность отягчает такой сектор 
высокого риска, как энергетический. Это 
происходит потому, что не проводится ау-
дит, - говорит Вивека Рисберг, руководитель 
Swedwatch, которая пристально изучает вли-
яние шведских корпораций в странах с низ-
ким уровнем заработной платы.

- Я не думаю, что люди осознают, что 
источником энергии являются угольные раз-
работки в России, где люди вынужденно пе-
реселяются и где это может вызывать серь-
езные экологические проблемы. 

Рисберг сравнивает ситуацию с другими 
отраслями, где раньше производственные 
условия держались в секрете, например, в 
Юго-Восточной Азии, но в настоящее время 
информация опубликована.

- Там больше не говорят «мы не знаем» или 
“обратитесь в головной офис”. Действия E.ON 
в сфере теплоснабжения противоречат ме-
ждународным нормам поведения, - говорит 
Рисберг. E.ON нарушает руководящие прин-
ципы ООН по ответственности бизнеса, а 
также руководящие принципы ОЭСР, которые 
обязывают делать оценку риска и сообщать о 
ней всем заинтересованным сторонам. 

- Что с программой E.ON BetterCoal?
- Проблема в том, что неясен внутренний 

принцип её работы. Это может быть “зеленой 
ширмой”, а может быть действительно боль-
шим делом, мы не знаем. 

- Центральное отопление находится в пол-
ной ответственности муниципалитета?

- Муниципалитет Норрчёпинга должен тре-
бовать от E.ON надлежащего учета этих фак-
торов и всех их цепочек поставок. Я думаю, 
что большинство в Норрчёпинге, получаю-
щем энергию от E.ON, также захочет узнать 
подробности.

Андреас Хедфорс

МЫСКИ

Общественные приёмные 
Отделений Партии «ЯБЛОКО» : 
• г. Кемерово, пр-кт Кузнецкий, д. 14, 
тел: 36-55-67.
• г. Новокузнецк, пр-кт Октябрьский, д. 19,
тел: 8-904-375-79-71

 По субботам юристы партии «ЯБЛОКО» 
оказывают бесплатную юридическую 
помощь гражданам. Приём по записи. 
Запись по тел: 36-55-67 (Кемерово)
8-904-375-79-71 (Новокузнецк)
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Перевод статьи, опубликованной в шведской 
газете Norrköpings Tidningar.

Если E.ON скрывает риски жёсткой экс-
плуатации и нарушений в России, это не-
приемлемо, заявил мэр города Норрчёпинга 
Ларс Стьернквист.

Региональный менеджер E.ON утвержда-
ет, что контракты с поставщиками заключа-
ются ”гораздо выше наших голов”.

- Нет никакого сомнения, если это действи-
тельно так, как вы описали, то это неприемлемо, 
- говорит мэр Ларс Стьернквист, когда он слы-
шит о рискованном импорте E.ON угля из Рос-
сии.

Муниципалитет и E.ON являются партнерами 
по энергетическому кольцу на острове Händelö 
и оба прославили Норрчёпинг как город с моде-
лью устойчивой энергетики. Но методы работы 
E.ON создают неопределенность с импортом 
угля для телоснабжения, считает Стернквист.

- Вот почему мы, как политики, должны уси-
лить давление.

Он не знает, как долго станция Händelöverket, 
построенная в 1983 году, использует россий-
ский уголь и сожалеет об отсутствии у муници-
палитета интереса к вопросу. 

- Конечно, мы сделали очень много для горо-
да, но многие проблемы ещё не решены.

Кроме того, новость взволновала муници-
пального контролера окружающей среды Норр-
чёпинга Еву Линдаль.

- Проблема в том, что по действующим зако-
нам это разрешено. Мы не можем сказать, что 
так нельзя делать.

Даже для регионального директора E.ON 
Бьорна Перссона происхождение угля стало 
сюрпризом. Закупки управляются центральным 
офисом и Перссон, бывший менеджер муници-
палитета по вопросам бизнеса, сначала отмеча-
ет, что шведское подразделение E.ON, «очевид-
но», должно было узнать подробности добычи 
угля, для обеспечения устойчивости поставок. 
После проверки, - он цитирует этапы процеду-
ры, - до подписания контракта, поставщикам 
рассылается опросный лист и победитель дол-
жен будет обещать работать “чисто”.

Петерсон: - Вы задаете мне трудные вопро-
сы, потому что это происходит “гораздо выше 
моей головы”. 

NT: - Как это согласуется с вашими обязан-


